

DON JOSÉ ABELARDO NÚÑEZ Y LA REFORMA DE LA EDUCACIÓN PRIMARIA

Prof. Luis Gómez Catalán
Ex Director General de Educación Primaria y Normal

- Junto a don Claudio Matte, fue gran impulsor de la educación popular.
- Se le considera el más notable reformador de nuestra enseñanza primaria.
- Sus ideas tendían a la formación de una conciencia nacional sobre la educación y la cultura.

Entre los recuerdos de mi niñez, mucho antes de mi iniciación en los estudios pedagógicos, aparecen dos libros que me deleitaron y me introdujeron, bajo la dirección de mis maestros, en el mundo de las letras y de la cultura: el llamado *Silabario*, de don Claudio Matte, y *El Lector Americano*, de don José Abelardo Núñez. Alcané a conocer personalmente a uno de estos educadores, a don Claudio Matte. Mi diploma de Profesor de Estado lleva su firma de Rector de la Universidad de Chile. Y en mi carácter de Director General de Educación Primaria y Normal, no correspondió despedir sus restos en 1958, fallecido a los noventa y ocho años de edad, después de haber entregado los mejores esfuerzos de toda su vida a la educación del pueblo.

Cuando en 1910 murió don José Abelardo Núñez, era yo un alumno de 4º Año de enseñanza primaria y nuestro maestro, junto con rendir homenaje al ilustre educador, nos recordó que era el autor del libro que leímos con alegría en sus clases.

Ya aprendiz de pedagogo, me adentré en la historia de nuestra enseñanza y llegué a comprender en toda su volla la obra de estos dos grandes educadores.

que supieron continuar y enriquecer la de sus antecesores, los que lucharon, a su vez, contra la incomprendición de la gente de su tiempo, ora contra la escasez de los recursos económicos, indispensables para toda labor educativa. Ellos vieron en la educación popular la base primordial del progreso y felicidad de la nación.

Interés por la educación popular

Don José Abelardo Núñez, el más notable reformador de nuestra enseñanza primaria, manifiesta desde muy joven un constante interés por la educación del pueblo. Recibe en 1866 su título de Abogado y se incorpora en este mismo año a la Sociedad de Instrucción Primaria. Es nombrado Director-Tesorero, dos años más tarde se le designa Vicepresidente de la Comisión Visitadora de Escuelas de la Provincia de Santiago. Desempeña diversas funciones en instituciones importantes. Se acrecienta su prestigio. Pasa a actuar en la enseñanza célebre como figura de primer plano, y se le comisiona para que se traslade a Estados Unidos y a Europa a estudiar el estado de la instrucción primaria.

Cambio fundamental en la enseñanza

A su regreso de Europa, elevó al Gobierno su informe titulado "Organización de las Escuelas Normales", que causó gran impresión en los círculos docentes y en las esferas del Gobierno. Así, se aprobó en octubre de 1883 una ley que autorizó la inversión de sumas considerables destinadas a la construcción de escuelas, a mobiliario y material de enseñanza, a la contratación de profesores extranjeros para las Escuelas Normales y al perfeccionamiento de algunos normalistas nacionales en institutos europeos.

En un segundo viaje, realizó la búsqueda y selección de los profesores, especialmente alemanes, que iba a contratar para servir en nuestras Escuelas Normales. Llega a Chile en 1885 y se inicia la gran "Reforma Pedagógica". Don José Abelardo Núñez es designado Inspector de Escuelas Normales y, poco después, Inspector General de Instrucción Primaria.

Se opera ahora en la enseñanza primaria y normal un cambio fundamental, de grandes proyecciones en el desarrollo de la educación chilena. Hasta la década del 80, habrá dominado en ella la influencia francesa. Con esta reforma,

José Abelardo Núñez y la reforma de la educación primaria
[artículo] Gómez Catalán, Luis.

AUTORÍA

Gómez Catalán, Luis, 1898-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1982

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

José Abelardo Núñez y la reforma de la educación primaria [artículo] Gómez Catalán, Luis. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)